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緬懷恩師高友工教授

蔡宗齊 *

「恩師」是學生表達感激之詞，對我而言，如果沒有恩師─高友工先生，就

沒有自己學術的長進，這不是客套話，而是肺腑之言，老師於我恩重如山。雖然在

高先生門下攻讀博士只有短短三年的時間，但老師對自己學術和生活的影響卻是終

生的。

我是文革後的第一批大學生，一九七七年考入中山大學外文系英文專業，一

九七九年接著考入該系首屆研究生，攻讀英美文學和比較文學。一九八一年碩士畢

業，我開始在廣州外國語大學教書。在一九八三年間極左勢力發起清除精神汙染的

運動，對理論界和文藝界進行大規模的整治，我感到心灰意冷，產生了報讀美國大

學的想法。於是將申請資料連同碩士論文寄到幾間學校，隨後收到了 University of 

Massachusetts at Amherst（麻省大學阿默斯特分校）錄取通知及全額獎學金，開啟

了留學生涯。

一九八七年，我考入普林斯頓大學東亞系，師從高友工教授，改修中國古典文

學，從而開始了治學的一個新階段。這次改變專業，無疑是個人學術成長過程中一

個重要的轉折點，但卻非經過長期深思熟慮而做出的決定，而是無心插柳柳成蔭之

事，完全由偶然緣分所致。八七年間我通過了麻省大學的博士資格考試，同時又被

普林斯頓、史丹佛、哥倫比亞大學錄取，而且都給了全額獎學金。我當時對西學興

趣甚濃，期待在英美文學、西方文學理論的領域中繼續深造，完全沒有考慮專修中

國文學。

最終拜入高先生門下，應該說是一種註定的緣分。記得一九八七年四月裏的

一日黃昏，我從學校回到住處，突然接到了高先生的電話，先生給了我推心置腹的
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建議：「雖然你申請的是普林斯頓的比較文學系，但若希望留在美國，不如去東亞

系。美國現在正在興起中國文學研究，你是大陸培養出來的，有一定的中國古典文

學的素養，又在麻省大學得到了很好的西方文學理論薰陶和訓練，非常適合在漢學

界發展。」當時國內研究狀況並不如意，我沒有回國發展的打算，於是當即接受高

先生的建議，決定到普林斯頓大學東亞系深造。之後方才知道高先生其實並不會輕

易邀請學生拜入門下，我很可能是少有的一個例外。而這一切源於鄭清茂教授的大

力推薦。鄭教授是高先生的好友，也是我在麻省大學的老師。鄭教授事後告訴我，

我請他寫的那幾封推薦信，除了給普林斯頓大學的那一封之外，全部沒有寄出，但

在臺灣與高先生見了面，並叮囑道：「這個學生你一定要收。」

進入普林斯頓之後，高先生對我特別關照。記得一日，課堂內容為〈古詩十九

首〉，課前我同老師談了談自己的想法─以文本細讀的方法歸納〈古詩十九首〉

的抒情結構，並與《詩經》的比興結構相聯繫。先生很感興趣，立刻讓我在課堂上

發言，之後又將這篇論文推薦到《中外文學》，這是我第一篇以中文發表的文章。

從此高先生對我的學術指導就特別頻繁，每次上課前後我們都會有近一個小時的交

流，而這些交流令我終身受益。首先，它推動我完成了由英美比較文學至中國古典

詩學的研究轉向。老師一直強調，若想真正在漢學方面有所成就，必須對中國古典

文化有深入的理解，而不能用中國材料生搬硬套西方理論。於是攻讀博士期間，我

對中國傳統詩歌、佛教、經學等內容進行了惡補，完成了學術的轉向。其次，高先

生提出學術問題與觀點，總是獨樹一幟，非常強調原創性，耳濡目染之中，我的研

究理念進一步鞏固：學術的靈魂就是原創，一個人如果不能提出新鮮的觀點，對學

術沒有獨創性的推進，不如不寫文章。雖然在老師門下只有三年，但離開學校後，

我始終堅守這樣的初心，且一直未變。最後，通過修讀高先生的課，我的視野被徹

底打開，此後寫論文能夠打破文本細讀的局限，從更為寬廣的理論層面探討問題。

我的博士只讀了三年，其實離校時論文只完成了一章，但因為先前發表過英美

文學方面的論文，三個學校都給出了聘書，而當時我持的是 J-1簽證，為了解決留

美的身分問題就提前離校了。畢業後，我去了紐約州立大學石溪校區比較文學系任

教，並於第一年寫完了博士論文。出於工作需要，在石溪分校我寫了一些比較文學

類的文章，經過普林斯頓三年的訓練，這時的比較研究不再限於相同之處，而能擴

展到對不同性及其傳統的闡釋。

一九九三年，我再次回到東亞系研究中國傳統文學，其實也源於高先生的幫
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助。當時我太太在普林斯頓藝術系擔任幻燈組的負責人，一次在火車上遇到高先

生，先生說：「伊利諾有一份工作，不知道宗齊有沒有興趣？」於是在老師的推薦

下我遞交申請，通過競爭成為首選、得到了這份工作，由此回到了中國詩學研究的

領域。

老師對學生的影響是一種潛移默化的力量，在其門下的短暫時光裏你未必能

夠察覺，離開以後它像空氣一樣孕育著你的成長，直至某日的某一瞬間，這種力量

突然爆發在你眼前，點亮你的火花，成就你的光芒，我想這就是大師的魅力。博士

期間所寫的《漢魏晉五言詩的演變》，是以文本細讀的方法重構詩歌演變的內在脈

絡，探討詩人如何運用愈發複雜的形式來表現自我。這本書受了高先生的影響，運

用了一些現代西方文學批評的理論，但嚴格來說不是特別明顯。真正繼承發展老師

理論的研究，應當始於二〇〇四年我在伊利諾組織一個學術會議所編寫的《如何讀

中國詩歌》。這本教材末篇需要一個理論總結來陳述中國詩歌藝術的精髓，在醞釀

思路時，突然回憶起高先生曾指出，題評句與主謂句是中國詩歌的抒情基礎，於是

我通讀了各種詩體的代表性作品，發現從語言角度能夠解決其他方法無法詮釋的問

題，能夠揭示出各種詩體境界的語言基礎，由此豁然開朗。相比《漢魏晉五言詩的

演變》，我正要完成的《語法與詩境》一書更接近高先生的思想，它試圖以高先生

的理論為基石，建構中國詩歌藝術的系統。網上有些學者認為，高先生的研究設想

很大而論述不夠，甚至稱之為戲論，我認為他們可能並未理解高先生的理論精髓，

亦未認識到先生提出大問題的意義。我深深體會到，雖然老師的指點看似籠統，但

若沒有這種指點，我難以找到後來的研究路子，所以我對老師心懷無限感激。

我想，對老師最大的恭敬，也許是爭取進一步發展和完善老師的理論，於是

我向著這一目標，沿著同時性與歷時性研究的兩條軸線上做出了努力。在同時性方

面，我將詩歌的研究從句法擴展到節奏和結構。我撰寫了一系列的論文，對《詩

經》、五言詩、近體詩、小令、慢詞各自特有的節奏做了系統的描述，並考慮這幾

種節奏如何影響句法。高老師主要講主謂句，而我則試圖將題評句 (topic+comment 

sentences)與主謂句並列，句法與章法並置；探索句法如何影響章法，再將這種語

言分析與傳統直觀式的批評方法做對照，嘗試與古人溝通。在歷時性方面，老師對

詩歌形式的分析，集中於唐詩和早期五言詩，我試圖擴展到所有主要的詩體，梳理

出中國詩歌節奏、句法、結構、詩境發展的總體脈絡。

雖然九一年就離開普林斯頓，但之後若有任何學術成果，我都會向老師報告，
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一直視老師如父親。先生總是教導：「作為一個學者不光學問要好，為人也得有道

德，沒有道德底線的人生是沒有意義的。」亦時常強調謙卑的重要：「杜甫這麼偉

大的人，人生都這麼坎坷，我們凡人有什麼可抱怨呢？」雖然成為老師那樣超脫世

俗的奇人非常難，但我們這些學生對於權力之慾都十分之淡，一切涉及權力的行政

工作能推必推，專心於學術研究。我的父親臨終時對六個子女留下這樣的遺訓：

「名利如浮雲，不要孜孜以求。我不希望你們一鳴驚人，只希望你們清清白白做

人，踏踏實實做事，不求出名，只求扎扎實實生活。」對於這一致的父訓與師訓，

我一直默默堅守著。

人生之中能夠遇見高先生這樣的恩師，是我莫大的幸運。先生離去，惆悵之情

難於言表，同時也倍感人生短暫，惟繼續勤勤耕耘於自己熱愛的學術事業，做出更

大的貢獻，方得以回報師恩！


